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ЄДНАЄ ВСІХ НАС ПРОФСПІЛКА

Из 15 лет работы в мед-
санчасти столько же вре-
мени Валентина Троицкая
избирается профгруппор-
гом. Ей не надо лишний раз
напоминать, подсказывать,
она свои общественные
обязанности знает в совер-
шенстве. Как только начи-
нается оздоровительный
сезон, хлопочет об отдыхе
своих членов профсоюза,
заявления же работников
на путевки в санатории,
базы отдыха, детские лаге-
ря начинает собирать как
раз в это время, в ноябре-
декабре. Пожелание нынче
одно — побольше бы выде-
ляли этих путевок, в частно-
сти из фонда соцстрахова-
ния, чтобы помочь людям
поправить здоровье, пол-
ноценно отдохнуть. 

В неврологическом от-
делении трудится всего
18 человек, способностями
они не обделены. Могут и
вечер отдыха организовать
ко дням медицинского ра-
ботника, медицинских сес-
тер. Есть в коллективе же-
лающие поучаствовать в
спортивных соревнованиях,
особенно популярен волей-
бол. Вот еще бы только
спортивную форму приоб-
рести, чтобы не хуже других
команд выглядеть…

Волейболом, кстати,
серьезно увлекается Викто-
рия Шульга — профгруп-
порг отделения скорой
неотложной медицинской
помощи. Играет и за коман-
ду своей Энергодарской
объединенной профсоюз-
ной организации, что вклю-
чает первичку СМСЧ №1,
и за команду Запорожской
АЭС, считая себя ее свое-
образным талисманом.
Первый раз ее пригласили в

состав сборной в 2008 году,
которая тогда стала побе-
дителем. И в этом году
первое место заняли. Во-
лейболом Виктория Ни-
колаевна занимается со
школьной скамьи. Оттуда у
нее тяга к общественной
работе. Профгруппоргом
была еще в медицинском
училище в Бердянске. Но
там, вспоминает, приходи-
лось, в основном, взносы
собирать да на «ковер» к
руководству ходить вместе
с комсоргом и старостой,
когда кто-то из учащихся
занятия пропускал. Не ощу-
тила тогда вкуса всей этой
«не основной» деятельно-
сти. Здесь же, в своем род-
ном коллективе, где трудит-
ся с 1996 года, поначалу
занималась тем, что нра-
вилось, — стенды различ-
ные оформляла, стенга-
зеты (она неплохо рисует,
пишет), организовывала ме-
роприятия к юбилеям, дням
рождения, профессиональ-
ным и гражданским празд-
никам, государственным
датам. Общественную ак-
тивность Виктории коллеги
оценили и избрали проф-
группоргом. Пытается рас-
шевелить остальных, обид-
но бывает, когда молодежь
пассивничает. Сейчас-то и
работать полегче стало,
утверждает она, все ком-
пьютеризировано, ту же
информацию собрать, про-
фотчеты составить удается
гораздо оперативнее. Но,
главное, чтобы всегда было
желание и настроение де-
лать что-то нужное и полез-
ное для людей, тех, кто тру-
дится с тобой рядом.

Людмила ГАПЮК
Фото автора

«НАША РАБОТА —
ЭТО СОСТОЯНИЕ ДУШИ»

Так ответили на вопрос, что для них значит
профсоюзная деятельность, две мои собеседни-
цы — профгруппорги Валентина ТРОИЦКАЯ (на
снимке — слева) и Виктория ШУЛЬГА (на снимке —
справа). Обе — работницы СМСЧ №1 города
Энергодара. Валентина Николаевна — сестра-
хозяйка неврологического отделения, Виктория
Николаевна — фельдшер скорой помощи. Об их
коллеге враче-педиатре Оксане Шкиндер «Атом-
ник України» рассказывал (см. №43). Вот и поду-
малось, что повезло председателю первичной
профсоюзной организации медсанчасти Светлане
Вальтер с помощниками. Все, как на подбор,
талантливые, умные, активные, обходительные.
Хотя как раз они утверждают, что это им с профли-
дером посчастливилось. Умеет организовать,
зажечь коллег на полезные дела. Ведь многие, как
та же Валентина Троицкая, знают Светлану Алек-
сандровну еще со времен акции протеста медра-
ботников в Энергодаре в 1996 году. У ее истоков
стояла их нынешний профлидер.

МАЙБУТНЄ АТОМНОЇ ГАЛУЗІ — ЗА УМОВИ ДОВІРИ ГРОМАДСЬКОСТІ

Украина в соответствии
со своей Энергетической
стратегией развития ТЭК
страны также тесно связыва-
ет с ядерной энергетикой.
В будущем планируется
строительство около 20 но-
вых энергоблоков, развитие
урановой промышленности,
ядерной науки и техники. В
итоге в общем балансе про-
изводства электроэнергии
доля АЭС к 2030 году должна
составить более 52%. Но
фактически все эти планы
остались лишь на бумаге.
Ибо сегодня ядерная энерге-
тика и промышленность Ук-
раины работают совсем не
по «ренессансному» сцена-
рию. Причин, сдерживающих
развитие ядерной энергети-
ки в нашей стране, много.
Здесь и экономический кри-
зис, и политические неуря-
дицы, и, самое главное, об-
щественная неготовность к
восприятию надлежащим об-
разом ядерной энергетики. В
настоящее время суще-
ствует фундаментальное
противоречие, подчерки-
ваю, между энергетиче-
скими и экономическими
потребностями страны и

общественным мнением о
необходимости использо-
вания для этого энергии
ядра. Т.е., с одной стороны,
как мы понимаем, нашей
стране для устойчивого эко-
номического развития требу-
ется увеличение энергетиче-
ских мощностей, в т.ч. Но,
с другой стороны, и этого
нельзя отрицать, перспекти-
ва развития ядерной энерге-
тики в значительной степени
зависит от людей, которые
очень хорошо помнят Чер-
нобыльскую катастрофу и
все связанные с ней послед-
ствия. Как результат, ядер-
ная энергетика ассоциирует-
ся у населения с негативным
воздействием АЭС на здо-
ровье человека и окружаю-
щую среду, существованием
ряда нерешенных технологи-
ческих вопросов безопасной
эксплуатации ядерных объек-
тов, наличием проблемы за-
хоронения РАО и ОЯТ, а так-
же других проблем. Важно
постоянно помнить, что се-
годня ядерная энергетика
становится объектом, кото-
рый регулируется общест-
венным мнением. Поэтому,
принимая решение о строи-

тельстве ядерных объектов,
в первую очередь следует
знать мнение людей и весь
комплекс вопросов, которые
его формируют, чтобы ус-
пешно добиться поставлен-
ной задачи. Сергей Барба-
шев наиболее полно осветил
эту проблему в своем вы-
ступлении. Итак, ему слово.

На фоне других стран
— Прогноз технического

развития подсказывает, что
в ближайшие десятилетия
нам никак не обойтись без
развития ядерной энерге-
тики. Но мнение наших
сограждан о ее перспек-
тивах в Украине, к сожале-
нию, не вселяет оптимиз-
ма. Особенно в сравнении
с другими странами. Для
подтверждения сказанного
приведу лишь некоторые
результаты опросов населе-
ния в разных странах мира
об отношении к ядерной
энергетике.

В странах Европейско-
го Союза существует значи-
тельный раскол по вопросу
развития производства элек-
троэнергии на АЭС. Почти
равные доли респондентов в
2008 году выражали под-

держку ядерной энергетике
или выступали против нее —
44% и 45%. Тогда как в 2005
году эти доли составляли
37% и 55%.

Во Франции 53% насе-
ления одобряют развитие
ядерной энергетики.

В Финляндии — фифти-
фифти.

В США поддержка ядер-
ной энергетики в этом году
возросла до 84%. Хотя в
2005 году она составляла
только 70%.

В Японии четыре года
назад 32% населения под-
держивали развитие ядер-
ной энергетики и только
10% было против.

В Китае 62% населения
положительно относится к
ядерной энергетике.

В России два года назад
только треть населения
одобряла использование
ядерной энергии, тогда как
ровно половина была про-
тив этого. А ведь еще в 2005
году эти пропорции соста-
вили 58% и 35%.

(Окончание на 2-й стр.)

Потенциальные задачи и потенциальныеПотенциальные задачи и потенциальные
проблемы развития ядерной энергетикипроблемы развития ядерной энергетики

Второй из трех рабочих дней VІІ
Международного форума «Топливно-
энергетический комплекс Украины: сов-
ременность и будущее», который 23—25
сентября проходил в Международном
выставочном центре столицы, что на
левобережье, согласно разработанной
программы был Днем атомной энер-
гетики. Его особенностью стало про-
ведение обширного «круглого стола» на
тему «Развитие атомно-энергетического
комплекса — гарантия энергетической
безопасности государства» под предсе-
дательством директора Государствен-
ного научно-инженерного центра систем

контроля и аварийного реагирования,
доктора физико-математических наук
Людвига Литвинского. Большая часть
докладов и выступлений участников дан-
ной дискуссии касалась технических осо-
бенностей развития атомной энергети-
ки. Но знакомство читателей «Атомника
України» с их содержанием и затронуты-
ми проблемами все же начнем с выступ-
ления вице-президента, исполнительно-
го секретаря Украинского ядерного
общества Сергея Барбашева, которое
пришлось чуть ли не на ее окончание и не
изобиловало технической терминологи-
ей. И вот почему.

Відповідно до постанови Кабінету Мі-
ністрів України від 30 жовтня 2009 року
№1152 «Про запобігання поширенню грипу
типу А/НIN1/Каліфорнія/04/09 і гострих рес-
піраторних захворювань серед населення»,
Президія Центрального комітету профспіл-
ки своєю постановою від 2.11.2009 року
№П-16-11 скасувала постанову Президії ЦК
профспілки від 23.09.2009 №11-15-1 «Про
скликання VI Пленуму ЦК профспілки» та
перенесла термін проведення Пленуму ЦК
профспілки на І квартал 2010 року.

Дату проведення чергового Пленуму ЦК
профспілки буде визначено окремою постано-
вою Президії ЦК профспілки.

Перенесено термін проведення
VI Пленуму ЦК профспілки

НОВИНИ ЕНЕРГОАТОМА

У жовтні атомні електростанції НАЕК «Енергоатом»
виробили 7 557,7млрд.кВт/год., що становить 101,9% від
планового завдання. Коефіцієнт використання встановле-
ної потужності становив 73,2%, а з початку року — 67,3%.

За оперативними даними, у січні—жовтні ц.р. українські
АЕС виробили 68079,8 млрд. кВт/год електроенергії, що
становить 101,3% від планового завдання.

За цей період аварій та інцидентів, які класифікуються за
«Міжнародною шкалою ядерних подій» (INES), на АЕС не було.

ПРЕЗИДІЯ ЦК ПРОФСПІЛКИ УХВАЛИЛА

АЕС
Планове
завдання

млн. кВт/год.
Вироблено

млн. кВт/год.

Виконання
планового

завдання, %
ЗАЕС 3569,0 3586,2 100,5
РАЕС 764,0 696,9 91,2
ЮУАЕС 1786,1 1804,4 101,0
ХАЕС 1300,0 1470,2 113,1
НАЕК 7419,1 7557,7 101,9
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(Окончание.
Начало на 1-й стр.)
И, наконец, в Украине в

2007 году 23,1% населения
считали, что новые энергоб-
локи АЭС строить необходи-
мо, а 55,1 — были против
этого. Кстати, в 2005 году эти
пропорции составили соо-
тветственно 26,8% и 54,9%.

Уровни уверенности граж-
дан страны в безопасности
украинских АЭС в 2005 и 2007
годах были приблизительно
одинаковыми: абсолютно и
относительно безопасными
считали 24,5%, чрезвычайно и
довольно опасными — 62,2%.

Мнение наших сограж-
дан о том, сможет ли даль-
нейшее развитие ядерной
энергетики обеспечить боль-
шую энергетическую незави-
симость страны, было сле-
дующим: в 2007 году да —
35,8%, нет 32,8%; в 2005
году — 39,3% и 30% соот-
ветственно.

Абсолютно честно, без
какого-либо предубеждения,
анализируя результаты оп-
роса общественного мнения
в разных странах относитель-
но отношения населения к
развитию ядерной энергети-
ки, должны констатировать,
что оно в Украине является
одним из самых негативных в
мире и тенденции его улуч-
шения пока не наблюдается.
Подробное обсуждение при-
чин сложившейся ситуации
не входит в задачу настояще-
го доклада. Тем не менее я
назову некоторые из них.
Это влияние на обществен-
ное мнение так называемого
«чернобыльского синдрома»,
недостаточно глубоко осоз-
нанное понимание атомщи-
ками, в том числе и лицами,
принимающими решения, ро-
ли общественного мнения,
как фактора, сильно влияю-
щего на развитие ядер-
ной энергетики, отсутствие
эффективной отраслевой и
государственной политики в
области формирования пози-
тивного общественного мне-
ния о значительном вкладе
ядерной энергетики в эконо-
мику страны.

Противоречивое отноше-
ние общественности к ядер-
ной энергетике имеет под
собой объективную основу.
Дело в том, что в ядерной
отрасли существует целый
ряд потенциально проблем-
ных направлений, которые
особенно волнуют наших
людей. К ним относятся:

1. безопасность (радиа-
ционная, ядерная, экологи-
ческая);

2. экономическая эффек-
тивность ядерной энерге-
тики;

3. обращение с РАО и
ОЯТ;

4. аварии и инциденты на
АЭС;

5. объективное инфор-
мирование о работе и собы-
тиях на АЭС.

От положения дел и ре-
шения проблем, которые
имеются в каждом из пере-
численных направлений, во
многом зависит дальнейшая
судьба ядерной энергетики,
ее развитие. Безусловно,
они решаются специалиста-
ми, но решаются в закрытом
от общественности режиме,
которая хочет знать и кон-
тролировать этот процесс.
Однако для этого необходи-
мы специальные знания,
которых явно недостаточно
у широкой общественности.
Поэтому здесь на помощь
могут и должны в первую
очередь придти профессио-
нальные общественные ор-
ганизации, которые станут
связующим звеном между
специалистами и обще-
ственностью. Такой орга-
низацией в Украине явля-
ется Украинское ядерное
общество (УкрЯО) — един-
ственная в стране профес-
сиональная общественная
организация, объединяю-
щая в своих рядах специали-
стов-атомщиков, ученых и
специалистов других отрас-

лей, по роду своей деятель-
ности связанных с ядерной
наукой и техникой, ядерны-
ми и радиационными техно-
логиями. На протяжении 16
лет своего существования
УкрЯО в соответствии со
своими уставными задачами
и возможностями вместе со
специалистами отрасли и
учеными уже решает про-
блемные вопросы ядерной
энергетики, в т.ч. и перечис-
ленные выше. Нами прове-
дено 29 конференций, в т.ч.
и международных, 32 семи-
нара и совещания, на кото-
рых наши и зарубежные спе-
циалисты делились своими
наработками, предложения-
ми, идеями, направленными
на решение проблем атом-
ной энергетики. В даль-
нейшем они предлагались
руководителям отрасли, от-
раслевых предприятий и
организаций для использо-
вания в практической дея-
тельности. Некоторые из них
легли в основу разрабаты-
ваемой в настоящее время
стратегии развития ядерно-
энергетического комплекса
Украины. Сегодня я остано-
влюсь лишь на некоторых
рекомендациях УкрЯО, ко-
торые, на наш взгляд, могут
помочь решить существен-
ные проблемы, наиболее
актуальные с точки зрения
не только общественного
мнения, но и специалистов-
атомщиков.

Рекомендации УкрЯО
Радиационная

и экологическая
безопасность

В этой области с целью
получения представитель-
ной оценки радиационного
состояния и дозовых нагру-
зок на население в районах
расположения АЭС, прове-
дения его правильного ана-
лиза и достоверного про-
гноза при всех режимах
работы станции, необходи-
мо усовершенствовать сис-
тему радиационного кон-
троля окружающей среды
на АЭС Украины. Для этого
рекомендуется дополнить
применяемые в настоящее
время на АЭС системы
радиационной безопасно-
сти системой комплексного
радиоэкологического мони-
торинга. Кроме того, следу-
ет построить систему сов-
ременного методического
обеспечения контроля, соз-
дать на АЭС системы уп-
равления окружающей сре-
дой, которые должны стать
частью систем управления
безопасностью АЭС.

Выбор новых реакторных
установок

Рассматривая этот воп-
рос, члены УкрЯО пришли к
выводу о необходимости:

1. Усовершенствования
современных методических
подходов и критериев для
выбора реакторных устано-
вок (РУ) новых АЭС Украи-
ны. В сложившихся услови-
ях следует придерживаться
схемы выбора для Украины
ограниченного количества
типов РУ уже принятых ря-
дом стран к строительству с
дальнейшим утверждением
предложений в качестве нор-
мативного документа.

2. Срочной подготовки
ГКЯР Украины необходимых
правовых документов, регу-
лирующих процесс выбора
РУ, строительства и ввода в
эксплуатацию РУ для новых
АЭС на ближайшие 10—15
лет.

3. Продолжения в рамках
действующих программ НАН
Украины исследований воз-
можности использования в
нашей стране РУ на быстрых
нейтронах, подкритических
систем и «реактора Феок-
тистова», а также других
перспективных реакторов
будущего, которые будут
иметь значительно больший
уровень безопасности по
сравнению с существующи-
ми и в существенно меньшей
степени влиять на окружаю-
щую среду. В настоящее же

время руководству ядерной
отрасли Украины рекоменду-
ется обратить внимание на
реакторы российской кон-
струкции ВВЭР-1000 серии
320, 466 и ВВЭР-1200 серии
392М (проект АЭС-2006),
как безопасные и наиболее
перспективные для реализа-
ции в Украине.

Экономическая
эффективность ядерной

энергетики
1. Следует выполнить

и обнародовать научно-
обоснованный экономиче-
ский расчет всех элементов
ЯТЦ.

2. Необходимым являет-
ся осуществление прогноз-
ных оценок оптимального
соотношения ядерной, теп-
ловой энергетики и других
видов энергетического про-
изводства на средне- и
долгосрочную перспективу.
Кроме того, нуждается в
изменениях тарифная поли-
тика для разных видов энер-
гетики, в первую очередь —
для ядерной энергетики.

Принимая решения по
использованию ядерного
топлива в Украине, УкрЯО
рекомендует:

1. Перейти на тепловыде-
ляющие сборки ТВСА — рос-
сийской конструкции для
топливных циклов АЭС с
ВВЭР, как имеющих высокие
экономические и эксплуата-
ционные характеристики.

2. Ввести в экономиче-
скую практику ядерной энер-
гетики Украины показатель
удельного расхода ядерного
топлива путем замены учета
ТВС на энергетический уран,
что позволит ликвидировать
стоимостный дисбаланс топ-
лива и добиться идентично-
сти оценки количественных
и стоимостных параметров
запасов ядерного материала.
Это позволит значительно
сэкономить средства на при-
обретение топлива для АЭС.

Обращение с РАО и ОЯТ
Решая эту проблему,

необходимо обеспечить до-
работку и введение в дей-
ствие программы «Обра-
щение с отработанным
ядерным топливом атомных
электростанций», включая в
нее разделы о поиске и
обосновании выбора геоло-
гических мест для создания
долгосрочных хранилищ и
захоронения отработанно-
го ядерного топлива и вы-
сокоактивных ядерных от-
ходов.

Аварии и инциденты на АЭС
Вероятность радиацион-

ных аварий глобального мас-
штаба, вызванных разны-
ми причинами, в настоящее
время имеет тенденцию воз-
растать, поэтому первоче-
редной задачей является
совершенствование систем
их предупреждения и повы-
шения готовности к таким
авариям. Следует помнить,
что расходы на ликвидацию
последствий аварии мно-
гократ больше затрат на ее
предупреждение. На госу-
дарственном уровне должна
быть отработана правовая и

нормативная базы, позво-
ляющие своевременно при-
влекать для ликвидации
последствий аварии необхо-
димый ресурсный и эконо-
мический потенциал постра-
давших регионов и страны
в целом. При ликвидации
последствий аварии опыт
ученых реализуется админи-
страторами, принимающими
решения, и специалистами,
не имеющими специальной
подготовки в области радиа-
ционной защиты населения.
Следует принять адекватные
меры, чтобы к действиям в
аварийных ситуациях была
готова вся вертикаль госу-
дарственных органов управ-
ления. Опыт международ-
ного сотрудничества при
минимизации последствий
Чернобыльской аварии по-
казал целесообразность
создания международной
системы аварийного плани-
рования, мониторинга и реа-
гирования при крупных ава-
риях с учетом требования
международных конвенций.

Объективное
информирование о работе

и событиях на АЭС
Радиационная состав-

ляющая аварии на АЭС явля-
ется определяющей в фор-
мировании ее последствий.
Однако следует учитывать,
что их негативные эффекты
могут быть усилены отри-
цательными последствиями
социально-психологическо-
го характера, обусловленные
необьективной и недостаточ-
ной информацией, непро-
фессионализмом персонала
и лиц, принимающих реше-
ния, что в полной мере проя-
вилось при аварии на ЧАЭС.

Необходим подход на
государственном уровне

В дополнение к пере-
численным выше действи-
ям, которые, по мнению

УкрЯО, будут способство-
вать развитию атомной энер-
гетики в Украине, следует
добавить  меры, связанные
с сохранением существую-
щего опыта и знаний в
ядерно-энергетической сфе-
ре и передачей их новому
поколению атомщиков, под-
готовкой кадров и управле-
нием отраслью. Использо-
вание ядерных технологий
требует наличия разносто-
ронних знаний в различных
областях фундаментальных
и прикладных технических
наук, юриспруденции, эко-
номики, управления и т.д.
В современных условиях
ядерные знания являются
национальным стратегиче-
ским ресурсом, во многом
определяющим политиче-
ские реалии государства
и конкретные возможности
экономики. Сейчас в Ук-
раине отсутствуют эффек-
тивные механизмы переда-
чи ядерно-технологических
знаний от одного поколения
другому. Поэтому на по-
вестку дня в настоящее
время должна быть постав-
лена задача создания сис-
темы управления знания-
ми, как залог дальнейшего
существования в нашей
стране ядерной науки, тех-
ники, энергетики, промыш-
ленности.

Для этого необходимо:
Разработать государ-

ственную программу «Со-
хранение и управление
знаниями в ядерно-энерге-
тическом комплексе» с при-
влечением к ее созданию
и реализации атомщиков
старшего поколения;

Войти в программу
МАГАТЭ по управлению
ядерными знаниями (это
уже делается);

Создать украинскую ас-
социацию ядерной науки и
образования, цель которой
— принятие неотложных
мер по сохранению и пере-
даче будущим поколениям
знаний и опыта в области
ядерной науки, энергетики,
промышленности;

Создать Украинский ин-
ститут повышения квалифи-
кации работников и руково-
дителей ядерной и смежных
отраслей;

Изучить международный
опыт в области управления
ядерными знаниями и вой-
ти в тесную кооперацию с
существующими междуна-
родными образовательными
организациями, такими как
Всемирный ядерный уни-
верситет, Международный
ядерный инновационный кон-
сорциум и др.

Обеспокоенность УкрЯО
вызывает также положение
дел в сфере подготовки
кадров. Если подготовка пер-
сонала для эксплуатируемых
в настоящее время ядерных
блоков АЭС проводится
системно на основе про-
граммы ГП НАЭК «Энерго-
атом», которая направлена
на обновление и сохране-
ние количественного состава
трудовых резервов и их раз-
витие в соответствии с
потребностями Компании на
2007—2011 гг., то програм-
мы подготовки кадров с
учетом планов развития
ядерной энергетики и про-
мышленности, в т.ч. урано-
вой, до 2030 года не суще-
ствует. Для выполнения этих

планов отрасли будут необ-
ходимы специалисты (около
20 тыс. человек) самого
широкого круга: проектиров-
щики, строители, монтажни-
ки, наладчики аппаратуры,
эксплуатационщики, ремон-
тники, монтажеры и т.д., при-
чем как с высшим, так и со
средним специальным обра-
зованием. Однако спланиро-
вать госзаказ и указать,
работников каких специаль-
ностей и сколько необходи-
мо иметь для реализации
намеченных стратегических
планов, в настоящее время
невозможно. Причина этого
заключается в том, что в
Украине отсутствует госу-
дарственная программа раз-
вития ядерной энергетики
и промышленности, вклю-
чая уранодобывающую и пе-
рерабатывающую промыш-
ленность. В связи с этим
сверхважная, первоочеред-
ная задача, которую необ-
ходимо срочно решать, зак-
лючается в создании и
утверждении государствен-
ной программы развития
всего ядерно-энергетиче-
ского комплекса страны, в
т.ч. ее финансирования: от
добычи и переработки ура-
новой руды — до производ-
ства электроэнергии на
АЭС и захоронения РАО,
от проектирования ядерных
объектов — до научной и
инжиниринговой поддержки
их эксплуатации, от подго-
товки кадров — до решения
социальных вопросов и т.д. В
противном случае стратегия
развития ядерной энергети-
ки в Украине останется
нереализованной, что, к со-
жалению, уже становится
реальностью.

Неотъемлемой частью
этого важнейшего документа
должна стать программа под-
готовки кадров для отрасли.
Украинское ядерное обще-
ство может взять на себя раз-
работку концепции програм-
мы подготовки кадров для
ядерной энергетики и про-
мышленности Украины, а так-
же организовать обществен-
ный контроль ее разработки,
внедрения и реализации.
Особенно считаем необходи-
мым обратить внимание на
состояние управления ядер-
ной энергетикой. Сложность
задач, которые стоят перед
отраслью, требует значитель-
ного усиления органа го-
сударственного управления
ЯЭК страны, постоянного
внимания и контроля со сто-
роны руководящих структур
нашего государства, четкого
определения функций и обя-
занностей всех сторон, кото-
рые принимают участие в
этом процессе и обязатель-
ного исключения ядерной
отрасли из раскладок полити-
ческого влияния.

Таким образом, для то-
го, чтобы Украина могла
эффективно развивать ядер-
ную энергетику, необходимо
создать такие политические и
социально-экономические
условия, при которых мнение
общественности о решении
государственных задач ядер-
но-энергетического строи-
тельства будет преобладать
над узкотехническими и поли-
тическими подходами и учи-
тываться в первую очередь.

Материал подготовил
Алексей МИКИТЕНКО
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ЯДЕРНА ЕНЕРГІЯ: СТОРІНКИ ІСТОРІЇ

(60 лет атомному проекту бывшего СССР)
СОВЕТСКАЯ ЯДЕРНАЯ БОМБА

РАЗРАБОТКА БОМБЫ
Разработка ядерной

бомбы. 16 июля 1945 года
американцы провели первое
испытание ядерной бомбы
под кодовым названием «Три-
нити» («Троица»), а 17 июля на
Постдамской конференции
президент Трумен мимохо-
дом упомянул Сталину, что
США имеют «новое оружие,
обладающее необычной раз-
рушительной силой». Сталин
сказал Трумену, что США
найдут «хорошее применение
для него».

Когда США в начале
августа 1945 года сбросили
ядерные бомбы на японские
города Хиросиму и Нагаса-
ки, Сталин, вероятно, понял,
насколько недостаточными
были его прежние усилия.
17 или 18 августа 1945 года
Сталин вызвал в Кремль
наркома вооружений Банни-
кова и Курчатова. «Одна
лишь просьба к вам, товари-
щи, — сказал Сталин — дай-
те нам атомное оружие как
можно скорее. Вы знаете,
что Хиросима потрясла весь
мир. Нарушен баланс сил.
Дайте бомбу — это избавит
нас от большой опасности».
Казалось, что все четырех-
летние военные успехи по-
шли даром.

20 августа 1945 года
ГКО принял постановле-
ние об организации Специ-
ального комитета для ре-
шения ядерной проблемы,
которым руководил Берия
(вырвавший эту функцию у
Молотова). Роль Берии в
атомной программе была
значительной. Благодаря
контролю над ГУЛАГом Бе-
рия обеспечил неограни-
ченное количество рабо-
чей силы заключенных для
сооружения предприятий
ядерного комплекса СССР
(рис. 1).

Руководство атомной
программой и ее коорди-
нацию осуществляло Пер-
вое главное управление
СМ СССР, которое возгла-
влял Банников. На уровне
Политбюро окончательный
контроль за ядерной про-
граммой оставался за Бе-
рией. Главным помощни-
ком Берии в надзоре за
программой был генерал
НКВД А. П. Зевенягин.

Ядерная бомба разра-
батывалась большим коллек-
тивом ученых в КБ-11 («Моск-
ва-300», «Арзамас-16», теперь
ВНИИЭФ — Всероссийский
НИИ экспериментальной фи-
зики). Руководителем назна-
чили Харитона. В его группу
вошли теоретики (Зельдо-
вич), экспериментаторы (Фле-
ров), конструкторы (Духов),
специалисты по ядерному за-
ряду (Щелкин) и др. Об-
щее руководство осущест-
влял Курчатов.

К лету 1945 года у Кур-
чатова была достаточная
уверенность в том, какими
путями следует двигаться,
и он начал проектировать
первый промышленный ре-
актор для производства плу-
тония на площадке, которую
назвали «База №10» («Че-
лябинск-40», «Челябинск-
65», комбинат «Маяк», город
Озерск).

К концу 1946 года в Ла-
боратории №2 под руковод-
ством Курчатова близилась
к завершению работа над
экспериментальным уран-
гранитовым котлом Ф-1
(так начинался РБМК-1000,
взорвавшийся на Черно-
быльской АЭС). На фасаде
здания ИАЭ, в котором раз-
мещалась Лаборатория №2,
установлена мемориальная
доска: «25 декабря 1946
года в этом здании впер-
вые на континенте Европы

и Азии Игорь Васильевич
Курчатов с сотрудниками
осуществил цепную реак-
цию деления урана».

В течение 1946 года в
Лаборатории №2 были про-
ведены испытания по выде-
лению плутония.

В 1948 году на «Базе
№10» вступил в строй про-
мышленный реактор (за
пультом управления стоял
сам Курчатов) и радио-
химический завод по отде-
лению плутония от урана и
радиоактивных осколков.
Началась наработка ору-
жейного плутония.

На протяжении четырех
лет все научные и техниче-
ские проблемы были реше-
ны. В середине 1949 года
Сталин пригласил Курчатова
и Харитона. Курчатов доло-
жил о готовности и попросил
разрешения провести испы-
тания. Узнав, что количества
наработанного плутония хва-
тит только на одну бомбу,
Сталин сказал: «Раздразним
американцев, а на складе
ничего нет, а вдруг они
попрут со своими атомными

бомбами? Нечем будет их
сдерживать. Взрывая пер-
вый, надо иметь на складе
второй, а то и третий заряд».
Сталин дал согласие на испы-
тание и одобрил имя бомбы:
РДС-1 — аббревиатура фра-
зы «Россия делает сама».

Разработка  термоя-
дерной бомбы. Стрем-
ление организовать проект
советской водородной бом-
бы возникло в 1946 году в
виде доклада Зельдовича
и Харитона правительству:
«Использование ядерной
энергии легких элементов».

В 1948 году СМ СССР и
ЦК КПСС образовали ис-
следовательскую группу в
ФИАНе под руководством
Тамма, в которую входили  А.
Д. Сахаров, В. Л. Гинзбург и
др. Задачами группы были
исследования создания во-
дородной бомбы.

В 1949 году общее руко-
водство по проекту термоя-
дерной бомбы было возложе-
но на Курчатова, а Харитон
был назначен научным руко-
водителем и главным кон-
структором.

В 1950 году Тамм и
Сахаров прибыли в КБ-11,
где разрабатывалась водо-
родная бомба и был создан
теоретический отдел для
Тамма. В 1954 году его
заменил Сахаров.

Разработчиками совет-
ской водородной бомбы ста-
ли Сахаров, Зельдович (глав-
ный теоретик) и Харитон из
КБ-11, работы которого были
поддержаны ФИАНом (Гинз-
бург), Институтом физи-
ческих проблем (Ландау), а
также экспериментаторами
Лаборатории №2 и Дубны.

Основополагающие идеи
были высказаны Сахаровым,
предложившим конструкцию
термоядерного заряда из че-
редующихся слоев изото-
пов водорода и урана-238, и
Гинзбургом, предложившим
использовать дейтерид ли-
тия в качестве термоядерно-
го заряда.

В начале 1953 года все
было готово для испытаний
водородной бомбы, кото-
рая в США получила наз-
вание «Джо-4» в честь
Иосифа (по-английски Джо-
зефа) Сталина.

Анатолий РОССОВСКИЙ,
физик-ядерщик,
участник ЛПА на

Чернобыльской АЭС
г. Донецк

Атомная бомба РДС-1 в музее научно-исследовательского института

экспериментальной физики (Российская Федерация)

Продолжение. Начало в №40, №41

Рис. 1  Предприятия ядерного комплекса СССР

ШКОЛА ПРОФСПІЛКОВОГО ЗАХИСТУ

Чи надається допомога з тимчасової
непрацездатності працівникам, які
перебувають у відпустці без збережен-
ня заробітної плати?

Слід мати на увазі, що відповідно до п.
1 статті 35 Закону України «Про загально-
обов’язкове державне соціальне страху-
вання у зв’язку з тимчасовою втратою пра-
цездатності та витратами, зумовленими
похованням» допомога з тимчасової
непрацездатності надається застрахова-
ній особі у формі матеріального забезпе-
чення, яке повністю або частково компен-
сує втрату заробітної плати (доходу).

Згідно з пп. 6 п. 1 статті 36 цього Закону
допомога з тимчасової непрацездатності
за період перебування застрахованої особи
у відпустці без збереження заробітної плати

не надається, оскільки компенсовувати за
цей період нічого, адже працівник не мав
втрати заробітної плати (доходу).

Разом з тим потрібно зазначити, що
коли працівник продовжує хворіти і після
закінчення відпустки без збереження заро-
бітної плати, допомога з тимчасової непра-
цездатності надається на загальних підста-
вах з того дня, коли він мав вийти на роботу.

Як оплачуються листки непрацездат-
ності (лікарняні листки) в період простою?

Насамперед зауважимо, що згідно з
частиною першою статті 113 Кодексу
законів про працю України час простою
не з вини працівника оплачується з роз-
рахунку не нижче двох третин тарифної
ставки встановленого працівникові роз-
ряду (окладу).

Відповідно до п. 1 статті 35 Закону
України «Про загальнообов’язкове дер-
жавне соціальне страхування у зв’язку з
тимчасовою втратою працездатності та
витратами, зумовленими похованням»
допомога з тимчасової непрацездатності
надається застрахованій особі у формі
матеріального забезпечення, яке повні-
стю або частково компенсує втрату заро-
бітної плати (доходу).

Якщо працівник хворіє під час простою,
то в цьому випадку, як роз’яснює Мінпраці
України, розрахунок середньої заробітної
плати для оплати допомоги з тимчасової
непрацездатності буде проведено із фак-
тично виплаченої суми заробітної плати, з
якої сплачено страхові внески до Фонду, а
компенсація втраченого доходу буде про-
порційною до суми оплати простою.

Чи проводиться індексація виплат
за листком непрацездатності? Чи
нараховується компенсація за несвоє-

часно виплачену працівнику допомогу
з тимчасової непрацездатності?

Згідно з чинним законодавством до
об’єктів індексації не належить, зокрема:
оплата днів тимчасової непрацездатності,
одноразова виплата допомоги по безробіт-
тю, допомога по вагітності та пологах,
допомога при народженні дитини.

Компенсації підлягають грошові доходи,
одержувані громадянами в гривнях на тери-
торії України, що не мають одноразового ха-
рактеру: заробітна плата (грошове забезпе-
чення), пенсії, стипендії та соціальні виплати.

Компенсації громадянам нарахованих,
але своєчасно не виплачених грошових
доходів провадяться в разі затримання їх
виплати на один і більше календарних
місяців. Нараховують і виплачують ком-
пенсацію в тому само місяці, в якому вип-
лачують заборгованість.

Управління апарату ФПУ
з питань соціального захисту

з якими найчастіше звертаються працівники до профкомів у період кризи
Запитання соціального характеру,

Федерація профспілок України послідовно веде
боротьбу за недопущення зниження соціальних стандартів
та подальшого зубожіння людей праці в умовах кризи.
Свою рішучу позицію щодо недопущення зниження рівня
життя працівників та членів їх сімей, пенсіонерів та студен-
тів ФПУ висловила під час Всеукраїнської акції протесту 7 і
17 жовтня. Резолюцію мітингу з вимогами трудящих було
передано Президенту України, Верховній Раді України та
Кабінету Міністрів України.

Спілчани закликали вищі органи влади дослухатися
до їх вимог та врахувати пропозиції ФПУ при прийнятті
державних рішень. Верховна Рада 20 жовтня ухвалила в
другому читанні закон «Про встановлення прожиткового
мінімуму та мінімальної заробітної плати у 2010 році».
30 жовтня Президент України підписав цей закон,
фактично підтримавши позицію профспілок.

Профспілки усвідомлюють, що підписання Президен-
том України закону «Про встановлення прожиткового міні-
муму та мінімальної заробітної плати у 2010 році» ще не є
остаточною гарантією його впровадження у життя. Для
реалізації норм цього закону необхідно внести зміни до
державного бюджету на поточний рік, а також передбачи-
ти у бюджеті на 2010 рік відповідні фінансові ресурси.

ФПУ й надалі докладатиме усіх зусиль для того, щоб ці
рішення були остаточно ухвалені і заявляє, що категорич-
но стоятиме на захисті прав трудящих і членів їх сімей на
гідне життя.

ФЕДЕРАЦІЯ ПРОФСПІЛОК УКРАЇНИ:
НА ЗАХИСТІ ПРАВ ЛЮДИНИ НА ГІДНУ
ПРАЦЮ І ЖИТТЯ

Цей Закон спрямований на встановлення розміру про-
житкового мінімуму та мінімальної заробітної плати, що
забезпечить належний соціальний захист кожного грома-
дянина України у період фінансово-економічної кризи.

Стаття 1. Встановити прожитковий мінімум на одну особу
в розрахунку на місяць у розмірі з 1 листопада 2009 року —
701 гривні, з 1 січня 2010 року — 825 гривень, з 1 квітня —
839 гривень, з 1 липня — 843 гривень, з 1 жовтня — 861 грив-
ні, з 1 грудня — 875 гривень та для тих, хто відноситься до
основних соціальних і демографічних груп населення:

дітей віком до 6 років: з 1 листопада 2009 року —
632 гривень, з 1 січня 2010 року — 755 гривень, з 1 квіт-
ня — 767 гривень, з 1 липня — 771 гривні, з 1 жовтня —
787 гривень, з 1 грудня — 799 гривень;

дітей віком від 6 до 18 років: з 1 листопада 2009 року -
776 гривень, з 1 січня 2010 року — 901 гривні, з 1 квітня —
917 гривень, з 1 липня — 921 гривні, з 1 жовтня —
941 гривні, з 1 грудня — 957 гривень;

працездатних осіб: з 1 листопада 2009 року — 744 гри-
вень, з 1 січня 2010 року — 869 гривень, з 1 квітня —
884 гривень, з 1 липня — 888 гривень, з 1 жовтня —
907 гривень, з 1 грудня — 922 гривень;

осіб, які втратили працездатність: з 1 листопада 2009
року — 573 гривень, з 1 січня 2010 року — 695 гривень, з
1 квітня — 706 гривень, з 1 липня — 709 гривень, з 1 жовт-
ня — 723 гривень, з 1 грудня — 734 гривень.

Розміри державних соціальних гарантій, що визнача-
ються залежно від прожиткового мінімуму, встановлюють-
ся відповідними законами та нормативно-правовими акта-
ми Кабінету Міністрів України.

Стаття 2. Встановити такий розмір мінімальної заробіт-
ної плати:

з 1 листопада 2009 року — 744 гривні, з 1 січня 2010 року
— 869 гривень, з 1 квітня — 884 гривні, з 1 липня — 888 гри-
вень, з 1 жовтня — 907 гривень, з 1 грудня — 922 гривні.

Стаття 3. Прикінцеві положення
1. Цей Закон набирає чинності від дня його опублікування.
2. Кабінету Міністрів України, Комітету Верховної Ради

України з питань бюджету при підготовці та доопрацюван-
ні відповідно проектів законів про внесення змін до
Державного бюджету України на 2009 рік та про
Державний бюджет України на 2010 рік врахувати розміри
прожиткового мінімуму та мінімальної заробітної плати,
передбачені цим Законом.

Президент України Віктор ЮЩЕНКО
20 жовтня 2009 року

ЗАКОН УКРАЇНИ №1646-VІ
Про встановлення прожиткового мінімуму

та мінімальної заробітної плати

Уряд схвалив концепцію впровадження пенсійної
реформи. Її здійснюватимуть у два етапи. На першому —
до 2013 року. Уряд підсилить контроль за розрахунками
підприємств з Пенсійним фондом. Збільшити відрахування
планують, легалізувавши зарплати і зменшивши кількість
працівників з неповною зайнятістю. Водночас пропонуєть-
ся скасувати пільги при сплаті страхових внесків, а також
спеціальні пенсії. Це необхідно, щоб розмір виплат зале-
жав винятково від страхового стажу.

На другому етапі, до 2017 року, передбачено запро-
вадження накопичувальної пенсійної системи. За нею капі-
тал передаватимуть по спадку.

ПЕНСІЙНА РЕФОРМА
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СПІЛЧАНИ — ЕНТУЗІАСТИ ЗДОРОВОГО СПОСОБУ ЖИТТЯ

— З початком перших
тренувань, — пригадує Ми-
хайло Ковальчук, — не ставив
собі за мету готувати профе-
сійних спортсменів. Просто
хотів переконати багатьох,
що хороша фізична підготов-
ка ніколи не буває зайвою,
принаймні для хлопців, на
яких чекала служба в Зброй-
них силах. Від комплексу фі-
зичних вправ спочатку у ба-
гатьох моїх вихованців боліли
м’язи. Але більшість із них
настирливо приходили до
спортзали знову і знову. А
потім ми вже не соромилися
показати себе на обласних
та всеукраїнських змаганнях.
Почалися традиційні сход-
ження на п’єдестали пошани.
Перші спортивні досягнення з

боксу, кікбоксингу довели, що
ми йдемо правильним шля-
хом, рівень спортивної май-
стерності «пульсарівці» ма-
ють пристойний.

За період діяльності спор-
тивного клубу «Пульсар» через
його секції пройшло більше
двох сотень нетішинських
хлопців та дівчат. Серед них є
й ті, для яких спорт став про-
фесією. Це Наталія Дядюк (на
знімку), Марина Бацман, По-
ліна Бонахова, Марія Юрлова.
Для них, як і більшості колиш-
ніх вихованців, рідні стіни
спортивного клубу навіюють
хороші спогади. І не тільки про
змістовні тренування і перші
тріумфи. Атмосфера, яка пос-
тійно панує у «Пульсарі», нав-
чає хлопців та дівчат сповіду-

вати принцип колективізму.
Найбільше це проявляється
під час спортивних зборів,
туристичних походів, прове-
дення яких вже стало непи-
саним правилом. Михайло
Ковальчук на конкретних при-
кладах довів: для досягнення
хороших спортивних резуль-
татів одних лише тренувань
замало. Велике значення має
хороший і змістовний відпочи-
нок, він у «пульсарівців» різ-
ноплановий. Вже важко полі-
чити кілометри, пройдені у
Карпатах, Криму. До кожного
турпоходу ретельно готують-
ся, вчаться долати пере-
шкоди, правильно розбивати
намети, у польових умовах го-
тувати страви і, звичайно, опа-
новують навики надання пер-

шої медичної допомоги та
елементарного виживання в
екстремальних умовах.

Кілька років тому у спор-
тивного клубу «Пульсар» за-
в’язалися хороші стосунки із
глухівським військово-патріо-
тичним клубом «Мужність»,
яким керує Олег Лата. Відтоді
їх вихованці стали постійно
спілкуватись і брати участь у
спільних заходах. Змістовний
відпочинок було організовано
на території Голубих озер,
водосховища ХАЕС. Гості з
великою цікавістю ознайоми-
лися з уроками легководолаз-
ної підготовки і опанували
навики катання на вейкборді.
Та не тільки цим можуть зди-
вувати члени нетішинського
спортивного клубу. Тут уже є
вправні парашутисти, на ра-
хунку яких не один стрибок.

Торік Михайло Ковальчук
для гостей із Глухова організу-
вав екскурсію на ХАЕС, про яку
в них залишилися неповторні
враження. А цьогоріч улітку
учасники двох клубів знову
зустрілися на території Не-
тішина. Біля водосховища
атомної електростанції була
обладнана база відпочинку
просто неба. Для дітей тут   був
організований змістовний від-
починок, основу якого склали
різні спортивні змагання, а
також майстер-класи з тури-
стичної підготовки. Традицій-
но все розпочалося із приби-
рання території. «Наше місто
розташоване у мальовничому
куточку, — каже Михайло Ко-

вальчук, — тут все є для відпо-
чинку: ліс, водойми. Але, на
жаль, часто доводиться бути
свідками варварського став-
лення до довкілля». Склада-
ється враження, що ці люди
живуть останній день на цьому
світі. Ми намагаємося прище-
пити нашим вихованцям нави-
ки елементарної екологічної
культури.

— Мені приємно, що в
інших містах також є ентузіа-
сти, які переймаються май-
бутнім підростаючого поко-
ління, — продовжує Михайло
Ковальчук. — А подумаєш, то
втіхи від цього мало, бо, як
мовиться, на ентузіазмі дале-
ко не заїдеш. Спортивним
клубам потрібна постійна під-
тримка, але, на жаль, не зав-
жди її маємо. Проблеми є у
нас, у наших колег з Глухова.
Переконаний, що вже давно
треба відійти від голих декла-

рацій, бо згаяний час сьогод-
ні повертається бумерангом
соціальних проблем завтра.
Мені особисто не соромно за
кожного мого вихованця, які
пройшли загартування в клубі
за вісім років його існування.

Нещодавно Михайло Ко-
вальчук познайомився з людь-
ми, котрі у селі Могиляни
Острозького району заснува-
ли мотоклуб «Кристал» і об-
лаштували півторакілометро-
ву трасу для кросових мотого-
нок. Серед його організаторів
— місцевий священик отець
Олег. Нещодавно у селі від-
бувся республіканський тур-
нір, в якому взяло участь май-
же сто осіб. Михайло туди був
запрошений як гість. Під вра-
женнями від побаченого вирі-
шив остаточно: у «Пульсарі»
будуть кросові мотоцикли…

Олександр ШУСТЕРУК

ДИТЯЧЕ ПРИТЯЖІННЯ «ПУЛЬСАРА»ДИТЯЧЕ ПРИТЯЖІННЯ «ПУЛЬСАРА»
Ще у минулому столітті вчені взялися активно вив-

чати такий фактор, як гіподинамія — зменшення рухли-
вості. У вісімдесятих роках на цю тематику навіть була
пісня у репертуарі відомого співака Валерія Леонтьєва.

Своєрідний виклик гіподинамії Михайло Коваль-
чук, який очолює енергоремонтне підприємство
Хмельницької АЕС, зробив ще у шкільні роки, бо саме
тоді активно почав займатися спортом. Хороша фізична
форма допомогла йому під час служби на Військово-
Морському флоті, коли неодноразово довелось у спеці-
альному спорядженні опускатися на стометрові глибини.
Не забував Михайло про постійні фізичні навантаження
під час навчання в МВТУ ім. Баумана. У спортзалі відто-
чував майстерність з боксу, а на кросовому мотоциклі міг
долати дистанції будь-якої складності.

З приходом на ХАЕС він не раз звертав увагу на те, як
молодь проводить вільний час у Нетішині. Виникла ідея
створити спортивний клуб, діяльність якого виходила б
за рамки традиційного навчального процесу. Так наро-
дився «Пульсар». Уже минуло вісім років відтоді, коли
поріг спортклубу переступили перші відвідувачі.

У ЗАПОРІЗЬКОЇ АЕС — ГАРНЕ ОБЛИЧЧЯ

Две участницы работают
в службе управления ресур-
сом и модернизации. Это
Олеся КИРЬЯНЕНКО и
Наташа КОНОНЕНКО (на
верхнем снимке — слева).
Испытать судьбу коллегам
посоветовала бывшая участ-
ница Интернет-конкурса кра-
соты, обладательница спе-
циального приза, а также
одна из организаторов на-
шего конкурса — Наталья
Будянская.

Инженер СУРМ Олеся
Кирьяненко решила уча-
ствовать в конкурсе, чтобы
сделать сюрприз своим род-

ным и близким, которым,
понятно, будет интересно
увидеть ее в новом амплуа.
Судя по ее жизненному
девизу: «Захлебывается и
тонет не тот, кто погрузился,
а тот, кто остался под
водой», Олеся — боец. Она
любит спорт, отдых на море,
природу.

А работа приносит удо-
вольствие, тем более когда
рядом надежные, понимаю-
щие коллеги. Именно такие
люди работают в СУРМ. И
пусть этот коллектив еще
очень молод, но он друж-
ный, полон сил и энергии.

Ее коллега экономист
Наталья Кононенко — самый
молодой работник СУРМ.
Она исполняет обязанности
профгруппорга и рада, что ей
доверяют, а она может проя-
вить свою инициативу, актив-
ность, потому что любит за-
ботиться о других.

Наташа участвует в кон-
курсе сама и приглашает
других, так как хочет, чтобы
все увидели, сколько краси-
вых девушек в Энергодаре.
Она считает, что такой же
конкурс нужно провести и
среди мужчин, и совершен-
но не против, чтобы муж
стал его участником.

В людях Наташу привле-
кают открытость, искрен-
ность, порядочность. Акти-
вист по натуре, она не
выносит пассивности: «Де-
лаешь — не бойся, боишься
— не делай». Однако сама
экспериментирует, потому
что стремится к развитию,
совершенствованию.

Дефектоскопист службы
контроля металла Галина
ДАНИЛЕВСКАЯ (на ниж-
нем снимке — слева) уча-
ствует в конкурсе, потому
что ей хочется заявить о себе
и проявить свои способно-
сти. Тем более что опыт
есть. Галина — севастополь-
чанка. В качестве хобби были
занятия в модельном аген-

тстве. Участвовала в массов-
ке на съемках фильмов
«Шик», «Водитель для Ве-
ры», «Бегущая по волнам»,
«Иванов и Рабинович или …».

Примечательно, что в
Энергодар Галину перема-
нил муж. Он в свое время
учился в Севастополе.
Энергодар севастопольчан-
ке очень понравился. Она
сразу оценила его достоин-
ства и назвала коммуналь-
ным раем. Работать на
ЗАЭС начала в этом году,
так что для нее здесь все
ново и интересно.

Работнице договорного
управления Юлии ФОМИ-
НОЙ (на верхнем сним-
ке — справа) импонирует
высказывание Оноре де
Бальзака: «Идеальная кра-
сота, самая восхитительная
наружность ничего не стоят,
если ими никто не восхища-
ется». Следуя сказанному,
она решила испытать свои
силы. У Юлии дружная
семья и заботливый муж. Он
сам нашел для нее фото-
графа, придумывал сюжеты
для фотосессии, ракурс. А
потом всей родней выбира-
ли лучшие фото.

Юлия ТКАЧУК
Фото автора

«КРАСА ЭНЕРГИИ-2009»
Девушки Запорожской атомной элек-

тростанции, представившие свои фото-
графии на городской интерактивный кон-

курс «Краса энергии-2009», безусловно,
не только красивые, но и очень смелые, с
активной жизненной позицией.

АТОМНИКИ-ЛІРИКИ

ОСЕННИЙ ВАЛЬС
А вот и дождались:
В воздухе чистом
Снежинки смешались
С метелью из листьев

Листья порхают,
Как яркие птицы.
К гостям обращают
Багряные лица.

Вопрос назревает:
«Зачем прилетели?

Нам не хватает
Ноябрьской метели?»

Но те не боятся
Коварных вопросов.
В небе кружатся,
Как белые осы.

В солнечном свете
Сверкают игриво.
Кто-то заметил:
«Это красиво!»

Ветер срывается
Мягкой волною:
«Пусть мирно встречаются
Осень с Зимою!»

Кружились до ночи
В объятиях страстных.
И не было горечи 
В танцах прекрасных…

Валентин СЕРЫХ,
ННЦ ХФТИ

г. Харьков

Від імені колективу ДП НАЕК «Енерго-
атом» висловлюємо щирі співчуття рідним та
близьким у зв’язку з тяжкою втратою —
передчасною смертю Костянтина Михай-
ловича ЄРМАКОВА. Пішла з життя людина,
яка зробила неоціненний внесок у розвиток
атомної енергетики.

Досвідчений енергетик, Костянтин Ми-
хайлович завжди мав пошану колег, сорат-
ників, фахівців атомної галузі. Працюючи в
зоні відчуження, багато сил віддав для
вирішення проблем ліквідації наслідків
Чорнобильської катастрофи.

Костянтин Михайлович розпочав свою
трудову діяльність у тепловій енергети-
ці України. Згодом працював на Чорно-
бильській АЕС, брав участь у ліквідації
наслідків аварії.

У ДП НАЕК «Енергоатом» він працював
з початку створення Компанії — у дирекції з
комерційних питань. З 2002 року перейшов
у дирекцію з добудови енергоблоків №2
ХАЕС та №4 РАЕС, у відділ керівництва
проектами, де здійснював постійний моні-
торинг виконання директивних графіків

введення енергоблоків в експлуатацію,
готував інформаційні та довідкові матеріа-
ли про стан добудови для керівництва
Компанії та органів державної влади, брав
участь у втіленні програми підвищення без-
пеки енергоблоків.

Костянтин Михайлович зробив вагомий
внесок у будівництво енергоблоків №2
Хмельницької АЕС та №4 Рівненської АЕС.
Завдяки його зусиллям протягом 2002—2004
років було налагоджено безперебійне забез-
печення енергоблоків обладнанням та мате-
ріалами українського виробництва. 

Після пуску енергоблоків №2 Хмель-
ницької та №4 Рівненської АЕС Костянтин
Михайлович продовжив трудовий шлях у
сфері будівництва атомних енергоблоків і
до останнього часу працював на будівницт-
ві АЕС у Китаї та Болгарії.

У цю скорботну хвилину висловлюємо
щиру підтримку сім’ї Костянтина Михай-
ловича Єрмакова. Світла пам’ять про цю
чудову людину назавжди залишиться у
серцях всіх, хто його знав

Колектив ДП НАЕК «Енергоатом»

Пам’яті Костянтина Михайловича Єрмакова

ХАЕС СПОРТИВНА

У Нікополі на Дніпропетровщині відбу-
лася XVIII Спартакіада Центральної ра-
ди фізкультурно-спортивного товариства
«Україна», в якій солідно виступила
команда Хмельницької АЕС. Серед колек-
тивів фізкультури атомники пропустили
поперед себе лише один фізкультурний
колектив — КФК «Сумихімпром». На тре-
тій позиції — КФК «Ватра» з Тернополя.

Представники команди ХАЕС вибороли
бронзу у армспорті, перше та третє місця у
гирьових змаганнях, «вибігли» на друге
місце в легкоатлетичному кросі. П’ята пози-
ція у змаганнях з футзалу та восьме місце в
тенісних баталіях при складанні докупи всіх

очок вивели спортивний колектив ХАЕС
(єдиного представника від атомної енерге-
тики та промисловості) в срібні призери.

Значну підготовчу роботу здійснив
заступник директора спорткомплексу
«Енергетик» Віталій Карп’юк. Керівник
спорткомплексу заслужений працівник
фізичної культури і спорту Станіслав Балаян
відзначає, що підготовка до змагань велася
цілеспрямовано і послідовно. Третій рік
поспіль нинішній склад команди бере участь
у Спартакіаді ФСТ «Україна». Цього року
маємо результат, яким може пишатися
кожен працівник станції і мешканець
Нетішина, адже його здобуто у боротьбі із
грандами фізкультурного руху України.

Віктор ПАВЛОВ


